

Coahuila

MANUEL AGUIRRE BERLANGA

Nació en San Antonio de las Alazanas, Municipalidad de Arteaga, Coah., el 28 de enero de 1887. Realizó sus estudios en el Ateneo Fuente y los terminó en el Instituto Científico y Literario de San Luis Potosí, en donde, en el año de 1910, obtuvo su título de abogado.

Desde temprana edad se mostró interesado por los problemas sociales y políticos de nuestra patria. En el año de 1904, siendo estudiante preparatoriano escribió valientes artículos en "La Voz del Pueblo", periódico de oposición que dirigía don Paulino Martínez, en los que combatió la imposición reelecciónista del licenciado Miguel Cárdenas para Gobernador de Coahuila.

Consumada la imposición de Cárdenas, nuestro biografiado tuvo que salir del estado, en virtud de la persecución de que fue objeto un grupo de enemigos del régimen porfirista; ésta fue la causa por la que el licenciado Berlanga recibió su título en San Luis Potosí.

Como estudiante fue una notabilidad, ya que recibió el "Primer Premio Extraordinario", que se confería al estudiante más aprovechado y brillante en el Estado.

Cuando se inició la campaña del señor Madero, Aguirre Berlanga juntamente con Pedro Antonio de los Santos, Ramón López Velarde y otros estudiantes, formaron el "Partido Potosino Antirreelecciónista", habiendo concurrido a la Convención del Tívoli del Eliseo en la Ciudad de México, en donde surgió la candidatura del señor

Madero, que se encontraba presente en aquel acto.

Al triunfo de la Revolución Maderista, desempeñó altos cargos en el Gobierno de su Estado: Presidente Municipal de Piedras Negras y candidato a Diputado del Congreso de la Unión.

Era Gobernador de Coahuila don Venustiano Carranza se lanzó a la Revolución en el mes de marzo de 1913 con "El Plan de Guadalupe".

Con los revolucionarios carrancistas se unió el licenciado Aguirre Berlanga, acompañando al Primer Jefe en su viaje a Sonora, y en muchos de los actos de la campaña hasta derrocar al traidor General Victoriano Huerta.

El licenciado Aguirre Berlanga fue Gobernador provisional del Estado de Jalisco, y en ese tiempo, redactó muchas de las leyes que favorecieron a los obreros y a los campesinos.

Concurrió al Congreso Constituyente de Querétaro como Diputado por el Primer Distrito de Coahuila, y al entrar nuestro país al régimen constitucional, el señor Presidente Carranza lo designó Secretario de Gobernación, puesto que conservó hasta que, por la Revolución de Agua Prieta, fue obligado el señor Carranza a abandonar la Ciudad de México, acompañando al Primer Magistrado el señor Aguirre Berlanga, que se encontraba durmiendo en el mismo jacial

en donde fue asesinado el señor Carranza, la madrugada del 21 de mayo de 1920.

El señor Aguirre Berlanga fue también un distinguido escritor, publicó varios libros:

"Reformas a la Constitución", "Génesis Legal de la Revolución Constitucionalista", "Errores y Aciertos de la Constitución", y "Legislación Revolucionaria del Estado de Jalisco". Murió el 4 de octubre de 1953.

MANUEL CEPEDA MEDRANO

Nació el 24 de septiembre de 1886, en Piedras Negras, Coah.

Primeros estudios en Sierra Mojada, Coah. Inició en Saltillo la carrera de maestro normalista la que abandonó por causas de enfermedad. Ejerció el magisterio en su tierra natal.

Prisionero en Santa Bárbara, Chih., por orden de Porfirio Díaz, 1910. Orador durante la campaña del señor Madero a la Presidencia de la República, colaborador de don Venustiano Carranza en el Gobierno de Coahuila, 1913. Se adhirió al Plan de Guadalupe, 1915 - 1916. Tesorero General del Gobierno de Coahuila.

Precursor de la Revolución, con los hermanos Flores Magón.

Diputado al Congreso Constituyente de Querétaro, 1916 - 1917, por el 5o. Distrito Electoral de Coahuila. Diputado Federal a la XXVII Legislatura. Senador por su Estado, 1918 - 1920. Tesorero General de la Nación. Jefe del Fondo de Ahorro del Ejército Nacional, 1942 - 1947. Jefe del Departamento de Plusvalía del Departamento del Distrito Federal, 1947 - 1949.

1953 - 1966. Administrador de la Aduana Interior y presidente de la Junta de Mejoras Materiales de Torreón. Entre las obras que realizó se cuenta el monumento conmemorativo a las Cuatro Constituciones Liberales de la República Mexicana. El Ayuntamiento de aquella ciudad le dio su nombre a una calle.

Falleció en Jojutla, Mor., el 16 de junio del año de 1974.

ERNESTO MEADE FIERRO

Nació en San Pedro de las colonias, Coah., el día 7 de marzo del año de 1888. Desde muy joven, cuando contaba apenas 21 años,

empezó a tomar parte de los clubes políticos que se organizaban para apoyar la candidatura de don Francisco I. Madero para la

Presidencia de la República; pero el gobierno porfirista lo persiguió, teniendo que marchar al Estado de Sonora de donde no regresó sino hasta el triunfo de la revolución maderista.

Al regresar a su estado natal, se afilió al Partido que postuló a don Venustiano Carranza como Gobernador, habiendo obtenido el triunfo en el año de 1912.

El señor Meade Fierro, fue designado Oficial Mayor del Congreso del Estado, y en 1913; al estallar el movimiento constitucionalista, se le encargó que cuidara del archivo de la Legislatura. Triunfó la Revolución, y aquel archivo fue entregado por Meade Fierro al Lic. Jesús Acuña, Gobernador Provisional del Estado de Coahuila.

Cuando se estableció el Cuartel General del Ejército Constitucionalista en Piedras Negras, el señor Meade Fierro, por instrucciones del Primer Jefe, fundó el periódico "El Demócrata", en marzo de 1913. El mismo señor Carranza, le confirió la comisión de obtener armas y municiones en los Estados Unidos, comisión que le ocasionó que lo detuviera el gobierno norteamericano y que salió mediante fianza, regresando a Piedras Negras a colaborar con el Primer Jefe.

Posteriormente, se incorporó al General Lucio Blanco, en Matamoros, y a fin de año, por noviembre de 1913, se le extendió el nombramiento de Coronel, firmado por el General Pablo González, pero por orden expresa del Sr. Carranza, designándosele Presidente del Consejo de Guerra en las fuerzas del General González.

Colaboró en el Periódico "Revolución de Matamoros", juntamente con los que fueron después generales Manuel W. González y Arturo Lazo de la Vega.

Fue Secretario de la Comisión de Generales que mandó don Venustiano a Torreón, cuando se suscitaron las dificultades entre este Jefe y el General Francisco Villa.

Hacia 1915 - 16, publicó en San Antonio, Tex., el periódico "La Raza", juntamente con Jorge E. Von Versen.

A fines de 1916, figuró como Diputado Constituyente por Coahuila, y como es sabido, es uno de los autores de nuestra actual Constitución Política.

En 1917, fue Diputado a la Legislatura de Coahuila, habiendo sido Presidente de la misma y quien tomó la protesta del nuevo y Primer Gobernador Constitucional, licenciado Gustavo Espinosa Mireles.

Fue Director General de Correos en la Ciudad de México.

El señor Presidente de la República, don Adolfo Ruiz Cortines, lo comisionó para hacer reparaciones a la casa en donde nació el señor don Venustiano Carranza, en Cuatro Ciénegas, Coah.

La vida del señor Meade Fierro fue sencilla y modesta; pero el valor de su obra fue grande.

Falleció en Mexico.

JOSE RODRIGUEZ GONZALEZ

Nació en Ocampo, Coahuila, el 8 de febrero de 1880, habiendo sido sus padres Nicolás Rodríguez Guajardo y Concepción González. Hizo sus estudios primarios en Ocampo, cuatro Ciénelas y Saltillo, Coahuila. Recibió el título de profesor en el año de 1899. Desempeñó los cargos siguientes: ayudante y profesor de la Escuela Oficial Núm. 1, de Saltillo y de la Escuela Anexa a la Normal. Como director de Instrucción Primaria en el Estado de Coahuila, desempeñó con ese carácter varios cargos en distintas escuelas, así como inspector en el Distrito del Centro e inspector general de Educación en Monclova y Río Grande. Presidente Municipal en Ocampo, Coah., síndico en Saltillo, diputado a la XXIII Legislatura de Coahuila, catedrático de la Escuela Normal en las clases de Español, Aritmética, Geografía, Física, Geografía General, Cosmografía y Civismo. Fundó la Sociedad Mutualista "Obreros del Progreso".

Presidente de la Sociedad de Maestros Coahuilenses. Fundador y director de la

revista "Escuela Coahuilense". Presidente de la Sociedad Mutualista Recreativa "Manuel Acuña". Miembro de la Academia Nacional de Historia y Geografía. Colaborador del boletín de las Escuelas Oficiales. Publicó las siguientes obras: "Monografía histórica de Villa Ocampo", "Bodas de Oro del municipio de Ocampo", "Geografía de Coahuila", premiada en la exposición de Sevilla, "Geografía del Estado de Coahuila", para primera enseñanza. Recibió varias condecoraciones entre ellas la Medalla Altimirano de la Secretaría de Educación Pública y la de Maestro de Mérito del Estado de Coahuila. (1957) jubilado como profesor, con residencia en Saltillo, Coahuila.

En el Congreso Constituyente de 1917, fue electo diputado suplente del licenciado Manuel Aguirre Berlanga. Asistió con ese carácter a todas las sesiones del citado Congreso, tomando parte en los debates de los artículos, principalmente del 115.

JOSE MARIA RODRIGUEZ

Nació en Saltillo, Coahuila, en el año de 1871. Padres: Jesús M. Rodríguez y Melquidas Rodríguez.

Como cargos sobresalientes de su actualización, destacan los siguientes: de julio de 1914 hasta fines de 1916, presidente del

Consejo de Salubridad General y posteriormente jefe del departamento de Salubridad Pública.

En el Congreso Constituyente de 1917, presentó la iniciativa que fue aprobada por unanimidad, para la fundación del citado Departamento de Salubridad Pública.

Durante su actuación como jefe del Departamento de Salubridad Pública y con motivo de una epidemia de tifo, que fue una de las más intensas y graves, registrada en la capital de la República, le correspondió el mérito de haber sido él quien en el país implantó el sistema de despijamiento como base de la campaña que se organizó, para combatir dicha enfermedad.

La salubridad del país debe grandes servicios a nuestro biografiado, pues a él correspondió hacer la implantación exclusiva del virus bovino antivaríoso, desecharando el sistema de vacunación de brazo a brazo todo esto dentro del carácter de jefe del mencionado departamento.

De 1921 a 1934 organizó los servicios de salubridad locales en el Estado de Coahuila y un año más tarde, fue designado jefe de los Servicios Sanitarios Coordinados en la misma entidad, puesto del que fue relevado por motivos de salud. Poco antes de su muerte pasó a ocupar la jefatura de la Unidad de Salubridad y Asistencia en Torreón.

Por sus relevantes méritos se le concedió en 1945 la "Medalla Doctor Eduardo Liceaga", que a nombre del C. Presidente de la República, le impuso el doctor Gustavo Baz, titular del ramo.

Falleció en la ciudad de Torreón, Coahuila, el 16 de enero de 1946 y fue sepultado el 17 del mismo, en el panteón de dicha ciudad.

JORGE E. VON-VERSEN

Fue periodista de combate contra el porfiriismo. Militó a las órdenes del general don Jesús Carranza. Desempeñó comisiones en Estados Unidos que le fueron conferidas

durante la revolución, por el Primer Jefe don Venustiano Carranza. Falleció en Saltillo, Coahuila, el 15 de noviembre de 1944.